
在如今武陵阁步行城的金钻商业
广场内，有一条东西向的小街叫中心
巷。细细打量旧时中心巷的风情，追忆
它的历史变迁，便能欣赏一幅昔日城区
小巷的画卷。

当年的中心巷全长157米，巷宽仅
有3米。在清代，因位于武陵县署的后
面，故称县后街。到了民国时期，因为
这条巷子横亘于大兴街与四眼井巷的
中段，遂改名中心巷。常德解放后，四
衙巷并入四眼井巷，如今叫做新胜巷。
昔日的中心巷，就在如今的金钻商业广
场大兴街与新胜巷之间，但它往北边平
行位移了一点。

清代的县后街北侧是武陵县城隍
庙。清嘉庆《常德府志》有记载：“县城
隍庙在县署后街。康熙五十三年鼎建
正殿、后殿、厢房。嘉庆十六年，知县许

绍宗内增牌坊，外修围墙，规制始备。”
中心巷的中段是条呈“之”字形的

巷道。这段小巷留存有一段用大石板
铺成的路面。若从大兴街往中心巷里
面走，当走到一家豆腐作坊位置时再向
左转，此处的巷道上建有一个用砖砌成
的拱门“封火门”。倘若发生火灾，它能
够起到防止火势蔓延的作用。这个拱
门和这段石板路，大概是县城隍庙留下
的遗迹。穿过这座拱门后不远处会看
到左边是个大院落，院落里有座显赫的
窨子屋，再向右走就到达四眼井巷了。
当年中心巷西端的这个巷口是块空旷
的大坪。

常德解放时，新成立的市政府将城
区原建置的启明镇、沅安镇、长庚镇改
建为三个区，启明镇划为第一区，沅安
镇为第二区，长庚镇划为第三区，第三

区的区公所就设在西巷口。1953 年 8
月，常德市人民武装部在这里成立，下
设军事、政工两个股。这个武装部门前
的大坪也是民众经常集会的地方。

那时的常德市武装部，经常要接待
前来开会或汇报工作的人员，西巷口内
设了一个招待所接待来客，它的住宿
设施十分简陋，每个房间可住 4—6
人。到了开饭的时候，饭菜就摆在大
坪的地上，吃饭的人十分随意，全都蹲
在地上吃。常德市武装部迁往高山街
后，这个招待所遂改为武装部的家属
宿舍。

小街小巷最能体现城市的文化厚
度。常德城区的中心巷，蕴藏了这座城
市独特的文化内涵。

昔日的中心巷，大清早会传来清
脆的叫卖声和孩子们嬉戏的喧闹声。

每当夜幕降临，远处的县正街（现人民
路）华灯初上，这条小巷却黑魆魆的。
每到夜晚穿过小巷时，总会让人提心
吊胆。

常德解放后，小巷的东西两段新
装了路灯。一到晚上，男女老少纷纷
涌到路灯下欢天喜地，大人们围坐在
一起，话家长里短，其乐融融。孩子
们聚集在一块，捉迷藏、打陀螺、玩
鸡公棒，他们的欢声笑语在小巷里
回荡。

中心巷的历史变迁，把这条巷子
的街巷文化带出小巷。昔日的陋巷
在灿烂的阳光下如今蝶变成繁华、时
尚、整洁、舒适的一条商业街，它是常
德城市巨变中的一个缩影，它用自己
独特的视角，阐释了一种全新的城市
文化。

中心巷的历史变迁
□曹先辉
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常德市武陵区国有土地上
房屋征收与补偿工作办公室

送达公告

代玉梅房屋权利人：
2019年8月1日，武陵区人民政府对你作出了常

武征补决〔2019〕33号房屋征收补偿决定。对你所有
的坐落在原化工机械厂宿舍的权证第00032522号房
屋作出了补偿决定，房屋价值补偿款总额为伍拾伍
万零柒佰零叁圆整（550703.00 元）。你如不服本决
定，可以自本决定送达之日起60日内向常德市人民
政府申请复议，也可以自本决定送达之日起6个月内
向人民法院提起行政诉讼。如在法定期限内不申请
行政复议或者不提起行政诉讼，在本决定规定的期
限内又不搬迁的，本区人民政府将依法申请人民法
院强制执行。

2019年8月15日

夏日路口频现“避晒式”停车
本报讯（记者 曾玲）炎炎夏日，骄阳似火。开车时虽

然有空调“罩着”，温度仍居高不下。于是，在等红绿灯
时，一些车主想到了一个躲避太阳炙烤的“妙计”：在阴凉
处等红绿灯。连日来，有不少市民反映，称在中心城区开
车等红绿灯时，有不少车主为了躲避烈日，远远地停在红
绿灯停车线后十几米处。

8月13日至15日，记者在武陵大道、柳叶大道等多条
道路的路口频频发现这种“避晒式”停车现象。在建设路
与武陵大道交会口，发现一辆本该按规定行驶至红绿灯
停止线前的黑色小汽车，却在一片树荫下停车等待，车前
留了10米以上的距离。在皂果路与柳叶大道路口，一辆
小货车在左转车道等红灯时躲在了树荫下。通过和旁边
车道按秩序排队汽车的距离比较，该小货车离前车距离
相差也超过8米。

家住武陵区丹洲乡的张小姐告诉记者，她每天途经
沅安路赶往城区上班，一路上总能碰到一些司机为了躲
避烈日，将车停在距红绿灯等候线十几米远，这让她每次
要多等一两个红绿灯，多花十几分钟才能赶到单位。记
者注意到，这种“避晒式”停车等待，车辆与停止线往往都
有一定的距离，大大降低了路口的通行效率。

就此现象，交警部门提醒广大驾驶员，开车不仅要遵
纪守法，更重要的是要文明行车，其中不仅仅要做到礼让
斑马线、不闯红灯、不随意变道等安全驾车行为，也要做
到规范停车。

市桥管处
召开桥梁病害问题研讨会

本报讯（通讯员 杨友红）8 月 6 日，市桥管处召开
2019年上半年桥梁病害问题研讨会，邀请5名市建设专家
委员会专家，评审上半年桥梁检测报告，研讨分析桥梁病
害问题。

会上，桥梁检测单位湖南博联检测公司和益阳交通
建设工程检测中心分别对所负责桥梁检测工作情况进行
了详细汇报，并就与会领导、专家组对检测报告及处理建
议提出的相关质询作了一一解答。经研讨，专家组对检
测报告形成评审意见，并重点就常沅桥等5座桥梁病害问
题提出建议。

下一步，市桥管处将根据专家组意见，督促检测单位
尽快完善检测评估报告，为实施桥梁病害处治工程施工
提供科学依据。

城东片区丁家山及周边
棚改项目正式启动

本报讯（记者 曾玲）8月13日，城东片区丁家山及周
边棚改项目动员暨评估公司选定大会召开，标志着丁家
山及周边棚改项目正式启动。

城东片区是常德城市的老旧城区，其提质改造工作
得到市（区）两级政府高度重视。动员会上，武陵区城东
片区提质改造指挥部相关负责人作了动员讲话，指出棚
户区改造是惠及千家万户的民心工程，区委区政府将会
坚持公平、公正、公开的原则，保障被征收户的合法权益，
按时按质完成棚改项目。经过现场投票，常德市正泰房
地产评估经纪有限公司为丁家山及周边棚改项目房屋价
值评估机构。

丁家山及周边棚改项目位于三闾路以东、建设路以
南、竹山巷以西、人民路以北，需征收武陵区启明街道红
庙社区原市茶叶公司宿舍院内房屋两栋共34户。工作人
员已于近日入户进行初步摸底调查并逐户登记了装饰装
修设施。下一步，
房屋价值评估机
构将对 34 户被征
收房屋进行价值
评估。

8月8日，白马湖街道办事处联合武陵区城管中队对
德景园小区临街门面二楼平台违法搭建的钢架棚依法实
施了整体拆除。

本报通讯员 王剑 熊晋旗 摄

谁动了路边的消防栓
□本报记者 丁时慧 通讯员 王豪贲 文/图

连日高温天气导致用水量剧增，细心的市民
可能会发现，偶有几处消防栓会被打开洗车、洗
菜，而总有一支穿着红色马甲的队伍穿行于市城
区的大街小巷，及时发现并制止违规使用消防栓
的行为。是谁动了路边的消防栓？违规使用消防
栓到底有什么危害？如何杜绝这种乱象？8月12
日傍晚，记者跟随市自来水有限责任公司稽查队
一行，进行实地探访。

晚上7时，记者跟随稽查队的蓝
色供水服务车在城市各主干道穿
行，队员们认真查看着道路两边的
消防栓。晚上9时，在沾天湖北环路

“诚信·御园”项目部门口，路边一个
消防栓的水汩汩往外冒出，两名男
子提着水桶正在冲澡、洗衣服，其乐
融融的氛围仿佛在使用农村的水

井。稽查队员张红斌发现后，马上
下车制止这种行为。“我们居住区的
水味道很大，生活区又很远，在这洗
澡只是图个方便，不是故意的。”两
名男子辩解道。张红斌没收了他们
用来拧开消防栓的工具，表示第二
天会来项目部找领导协商这个问
题，便继续开始巡查。

3 分钟后，稽查队员在万寿路
上，看到一辆私人冲洗车的水管正
连接着路边的消防栓，路面一滩水
渍很是明显。见穿着红马甲的工
作人员走过来，车主马上收起了
水管。“白天气温高，我们也就晚
上施工，但不巧这时又是全市用
水高峰，工地的水压自然偏低。

现在对环保、降尘的要求高，我们
也是没办法！”车主连连解释。张
红斌告诉记者，消防栓一般连接
着城市主水管网，水量大、水压
高，自然成了基建工地用水的首
选。“现在违规使用路边消防栓
的，基建工地占 7 成。此外，还存
在部分园林绿化和市政工人正常
使 用 消 防 栓 后 未 关 闭 闸 门 的 情
况。除了一部分车辆碰撞造成的
消 防 栓 破 损 ，违 规 使 用 才 是 主
因。”张红斌说。

违规使用是消防栓破损的主因

我市消防栓连接的水管直径为
100毫米，开启1个小时可以流失60
吨水，相当于一个三口之家3个月的
用水量。“你们浪费的水比使用的水
多得多！”巡查过程中，张红斌往往

会苦口婆心地说。违规使用消防
栓，不仅浪费水资源，还会造成附近
管网水压出现波动。任意200米内
的城市道路里，如果同时打开了2个
消防栓，一平方公里范围内的居民

用水都会受到明显影响，7层以上住
户可能因为水压不够而完全停水。

巡查过程中，记者发现，即使沾
天湖北路被违规使用的消防栓及时
关闭，也已经出现了漏损，自来水从

破损处不断往外冒水。据了解，市
自来水有限责任公司开通了多渠道
报警机制，热心市民常常致电报修，
表示一旦发生火灾，消防栓损坏则
后果不堪设想。“频繁使用会导致出
水压力减小，严重影响灭火效果。”
张红斌表示，我市现有3000多处消
防栓，每天日夜巡查，总能查到几处
违规使用的现场。

4小时浪费三口之家一年用水

2018 年 1 月至 5 月，全市共更
换430台消防栓。而今年以来，8个
月的时间大约更换 350 台消防栓，
数字有明显减少。“主要原因是今
年公司加大了对违规使用消防栓
的巡查力度。”市自来水有限责任
公司管道维修中心工程科副科长
丁旭介绍，今年该公司加强了用水

高峰期夜间巡查，对基建工地、拆
迁区域和城郊区域等地加大了打
击力度。

两个星期以来，气温一直高达
35摄氏度以上，稽查队33名队员按
照值班表轮流巡查，保证白天和夜
晚的用水高峰期都有人在巡视。
在张红斌看来，巡查行为主要是为

了形成一定的示范作用，“让大家
意识到违规使用消防栓是不对的，
是有人管的。”队员们说，这样大规
模的巡查起到了一定的效果，往年
每天都能发现 5 起以上违规使用
的，今年巡查还要看“运气”，可能
会扑空。

走在路上，细心的市民可能会

发现，已经很少见到破损的消防栓
了。“现在哪里消防栓坏了，还有人
直接给我们发微信，我们马上赶到
现场处理。”丁旭介绍，现在市民可
以通过供水处警热线、电台广播、
都市热线、市长热线、市民论坛、微
信等多渠道报警报修。今年我市
顺利通过国家节水型城市复查验
收，节水意识逐渐深入人心，发现
问题及时报修的市民也越来越多
了。

消防栓破损率呈下降趋势

近年 来 ，随 着 城 市 建 设 提
速，市政主干道路不断向周边延
伸，在消防栓建设过程中，因栓
体质量、施工质量把关不够，形
成 了 消 防 栓 配 置 密 度 不 合 理 、
栓 体 质 量 差 、部 分 新 装 消 防 栓
不能紧闭、冒水严重、车辆或机

械 一 触 即 倒 等 一 系 列 问 题 。 张
红 斌 说 ：“ 老 旧 的 消 防 栓 很容易
被人为打开，有限的成本极大地
影 响 了 我 市 消 防 栓 质 量 。 但 武
汉 市 消 防 栓 配 套 改 造 每 台 成 本
在 2 万元左右，成本太高了。”

实际上，这群稽查队员的处境

很尴尬。他们没有行政执法权力，
发现和处置违章用水案件过程中多
次遭到谩骂甚至武力威胁。而对方
违章成本低，处理无震慑力，起不到
警示作用。队员们回忆，“也遇到很
多讲不听的情况，然后就要杀回马
枪，还蹲守。”

巡查过程中，张红斌不停指着
路边的消防栓说，路面痕迹可以看
出白天是否使用过。“哪怕有人想使
用，知道我们最近在巡查，也会避开
这个时间段。”

晚上十点半，车程已经超过了
60公里，稽查队终于结束了这一天
的巡查。记者问到如何彻底解决这
个问题时，张红斌无奈地说，现在只
能不断加大巡查力度，发现问题极
力劝阻。

彻底解决仍有漫漫长路
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沾天湖北环路上，消防栓旁有人用桶接水。万寿路上，消防栓旁留下了大片水渍。


